PRESENTACIÓN

Los artículos que se incluyen en la primera parte de esta entrega de la Revista Mexicana de Sociología fueron presentados en el X Congreso Mundial de Sociología que se realizó en el mes de agosto de 1982 en la ciudad de México. La sesión de Análisis de procesos: el desarrollo regional y urbano, formó parte de la mesa preparada por el Comité de Sociología del Desarrollo Regional y Urbano de la Asociación Internacional de Sociología.

En representación del Grupo Latinoamericano de Investigación Urbana y del Consejo Mexicano de Ciencias Sociales, organizamos esta sesión con el objetivo de presentar dos conjuntos de trabajos, uno sobre la cuestión urbana y otro sobre la problemática regional en América Latina.

Estas áreas de investigación hasta el momento han aparecido separadas cada una con su propio desarrollo, de ahí nuestra intención de vincularlas en la medida de lo posible.

Los trabajos presentados abordan el tema desde una perspectiva crítica que abarca tanto la reformulación de viejos problemas como la exposición de otros. Pretende asimismo unir el análisis general y el de los casos particulares, incluyendo estudios comparativos de realidades nacionales que muestran las tendencias comunes y las especificidades de los países estudiados.

Las exposiciones de diversos especialistas latinoamericanos del análisis regional se centraron más en el caso mexicano; sin embargo, la discusión permitió extraer algunas conclusiones y presentar problemas cuya importancia trasciende los límites de ese país.

Pensamos que el conjunto de estos artículos constituye una muestra de las dificultades y preocupaciones comunes de los investigadores que actúan en los dos campos aludidos, así como de las discusiones en boga en el momento presente en América Latina.

Los trabajos reunidos fueron comentados por José Carlos Chiaramonte, Ilán Bisberg, Boris Graizbord y Manuel Perló. Sus opiniones hicieron más interesante la discusión y más visibles los acuerdos y desacuerdos comunes a los problemas estudiados.

Agradecemos el apoyo del maestro Raúl Benítez Zenteno, presidente de COMECSO, en la organización del evento, de los compañeros del Grupo Latinoamericano de Investigación Urbana y del comité organizador, que además de hacer posible la reunión autorizó la publicación de los artículos que aquí se compilan.

MARTHA SCHTEINGART
CARLOS MARTÍNEZ ASSAD